

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 4923.

Suscripción en Córdoba.	Por un mes... 8 rs.
	Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba.	Por un mes... 10 rs.
	Por trimestre. 28 rs.

JUEVES 20 DE DICIEMBRE DE 1866.

Los Sres. suscriptores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XVII.

## Sección editorial.

### CARRETERA DE LA SIERRA.

Amigos míos: ayer me despedí de VV. al quedarme dormido, justo es que hoy al despertar los salude dan doles los buenos días.

El despertar en Espiel es una cosa muy agradable. Figúrense VV. que al abrir los ojos se encuentran con cuatro ó seis amigos que rodean su cama y le ofrecen matinales refrigerios, que próximos á la habitación se les presenta un rico y abundante almuerzo, y por último que al salir de su casa se ven VV. en una reunión alegre y animada en que, gracias á la más amable hospitalidad, se baila, se canta, se juega, se recitan versos admirablemente y en la que algunas Saffos encantadoras entonan oportunísimas improvisaciones, que harían nacer un Faon de cada piedra. Diganme VV. ahora si se puede despertar mejor.

Un paseo por los hermosos y desiguales alrededores del pueblo nos ocupó completamente el dia 11, hasta que llegó la noche, y tras la noche la hora de comer, nos dirigimos al lugar destinado para esta interesante ceremonia. El salón dedicado á este objeto, de bastante capacidad, si se tiene en cuenta la de los demás edificios de Espiel, se hallaba caprichosamente adornado con flores, colgaduras y vistosas decoraciones, que manifestaban el buen gusto y solicitud de las personas encargadas de estos detalles.

A las ocho de la noche comenzaron á servirse exquisitos platos, en que se habían apurado todos los recursos del arte y que a su vez desaparecían entre la animación de aquella fiesta, a la que contribuían con sus espíritus los mas escogidos vinos nacionales y extranjeros. La música trasladada desde esta capital, tocaba entre tanto piezas escogidas en una habitación inmediata, y como Orfeo siempre ha sido buen amigo del dios vendado, uno y otro se entretenían á costa de la tranquilidad de los polllos y aun podiera asegurarse que de los gallos.

Llegó la hora de los postres y de los brindis, que es como si dijéramos la hora de la justicia en que se dá a cada uno lo que es suyo, y como era natural el Sr. D. José Valenzuela, Diputado provincial electo por Pozoblanco, que ocupaba el centro de la mesa, teniendo á su izquierda al señor Alcalde de la villa y á su derecha á su lindísima esposa, comenzó como delegado en aquel acto de la autoridad civil de la provincia, proponiendo en un bellísimo y poético discurso de frase correcta y energética, un expresivo brindis por S. M. la Reina,

por el Sr. Director general de Obras públicas, por el digno Gobernador de la provincia, por el distinguido cuerpo de Ingenieros y por la galante empresa constructora, sin olvidar á las lindísimas señoras allí reunidas, para las que tuvo un especial recuerdo. Un aplauso general recibió estas palabras á que contestó el Sr. D. Rafael Navarro, ingeniero jefe de la provincia, con otro expresivo brindis, repitiéndose desde este momento y sin cesar los requerimientos á las corporaciones y personas allí representadas y á sus dignos representantes, sin que faltaran algunos devotos de las nuevas hermanas que, en improvisados versos expresaron sus vivos deseos por la prosperidad de aquellos pueblos, y por el porvenir de nuestra fértil sierra.

Momentos después abandonamos la mesa y mas tarde nos hallábamos todos reunidos en un gran salón de las casas consistoriales, donde Terpsicore había establecido sus reales y donde estuvo haciendo de las suyas hasta una hora muy avanzada de la noche.

El espacioso local destinado para el baile estaba primorosamente decorado. La marta y el arrayán, mezclados con las flores y los frutos mas celebrados del país, formaban caprichosas guirnaldas estendidas en todas direcciones, y de ellas pendían infinitud de luces que alumbraban aquella mansión encantadora. Dos gabinetes se hallaban destinados el uno para tocador de las Señoras, perfumada mansión en que no era permitido penetrar al sexo feo, y otro para el servicio del buffet que estuvo abierto toda la noche.

Esta fiesta con que terminó un dia tan agradable fué la mas animada de todas y en ella nuestras lindas compañeras de viaje y las graciosas hijas de la comarca tuvieron ocasión de lucir sus encantos, por lo que los jóvenes anduvieron toda la noche de flor en flor, sin recordar que algunas veces no suelen andar muy distantes las espinas.

El tercer dia de nuestra expedición lo empleamos en el reconocimiento del trozo de carretera que media entre Espiel, kilómetro 48, y la bajada al valle de los Pedroches, por el puerto Calatraveño, en el kilómetro 63, que es á donde llega la parte oficialmente recibida.

No pueden VV. figurarse un momento la agradable impresión que produce la vista de aquel dilatado y fez valle, después de haber atravesado tan accidentados terrenos, como los que constituyen la parte de carretera que habíamos recorrido. Estos sentimientos, este verdadero entusiasmo no es posible describirlo: no hay medio de explicar lo que es necesario sentir si se ha de comprender. En la satisfacción que en aquellos momentos experimentamos

hay algo de sobrenatural y en el reconocimiento hacia la mano omnipotente que con tanta larguezza distribuye el bien y con tanta liberalidad nos deja gozar en él, todo es grande, todo es sublime, todo pertenece á un orden superior de sentimientos de que en vano intentarán apoderarse la pluma ni la palabra.

Al saber VV. que en ésta excursión no tomaron parte las señoras, les será fácil comprender que la vuelta tuvo lugar todo lo mas pronto posible, y que á la vuelta sucedió la broma, y á la broma la mesa, y á la mesa el baile, y que estas fiestas si bien iguales en la forma á las del dia anterior, tuvieron, sin embargo, la grata diferencia de que al paso que iba desapareciendo la ceremonia y grave aspecto oficial de los primeros momentos, crecía la franqueza y cordialidad entre todos los concurrentes.

A la mañana siguiente nos despedimos de las autoridades y de los vecinos de Espiel. Nunca será fácil de olvidar la amabilidad y delicada finura con que nos han recibido en sus casas, con que nos han acompañado por todas partes y con que han multiplicado sus obsequios y sus atenciones.

A las once del dia emprendimos nuestra vuelta á Córdoba y después de elevar en varias ocasiones la carretera á la categoría de un alfombrado salón de baile y después de saborear esquites fiambres bajo la elegante tienda de la fuente mineral de Villaharta, y de hacer repetir al eco de aquellas selvas nuestros cantos y nuestros versos, nos encontramos cada cual en su casa con una esperanza menos; pero con un recuerdo que será sin duda imprecadero.

Cuatro palabras sobre la carretera.

Los siete trozos recibidos en los dias once y doce del actual, y que muy pronto quedarán abiertos á la explotación pública, comprenden treinta y seis kilómetros ó sea desde la venta del Castillo de Manzanares, kilómetro 27, hasta el 63 á la bajada al valle de los Pedroches. Seis kilómetros mas hay concluidos y en construcción los seis restantes hasta Alcaracejos. Los siete trozos recibidos constituyen la traviesa de la sierra y por consiguiente la parte mas accidentada y difícil de la carretera. Todos estos obstáculos han sido vencidos con prodigioso acierto, constituyendo hoy un glorioso monumento para el ingeniero director el señor don Luis Vasconi, perfectamente secundado por el Sr. Castañera, representante de la empresa constructora. A 300,000 metros cúbicos llegan los movimientos de tierra en pizarras cuarsitas y conglomerados, habiendo dado lugar los muchos pliegues del terreno á numerosos simos y bien entendidos pasos de aguas, entre los que es notable el precioso

ponte sobre el río Guadalbarbo, en cuya construcción como en todas las demás de la carretera se ha empleado la sillería y mampostería caliza azul, cuya dureza y tenacidad responde de la solidez y duración de las obras.

Ya puede pues asegurarse que la mayor parte de los pueblos de nuestra sierra se encuentran en directa y cómoda comunicación con la capital y que los ricos criaderos de Espiel y Bélmmez no buscarán salida por otras provincias que mas que la suya atiendan á su desarrollo y prosperidad.

## Sección de noticias.

### NACIONALES.

De real orden expedido por el ministerio de Hacienda, se ha mandado:

1º Que se suprima la regulación de los derechos y cargos de consumo en sellos de papel, mediante á que el ensayo hecho en Madrid de este sistema no ha dado buenos resultados.

2º Que se establezcan inmediatamente el método ordinario, con arreglo á su tracción.

3º Que al cesar aquel sistema que den suprimidas las plazas ó los cargos de espedidores de sellos, y se dejen de satisfacer las gratificaciones que se les abonaban para pago de auxiliares.

4º Que habiendo de quedar subsistentes los depositarios reguladores en los nuevos fielates que hoy existen, con los sueldos que tienen señalados, se les abonen para retribución de los auxiliares de que no pueden prescindir y que ellos mismos elijan bajo su responsabilidad las gratificaciones siguientes, que serán abonables desde 1º de julio del corriente año:

una de 800 escudos anuales al recaudador del fielate central, encargado actualmente de percibir los derechos de las carnas procedentes de los mataderos y destinadas al abasto público, y otra de 400 escudos anuales á cada uno de los ocho recaudadores de los demás fielates.

5º Que las expresadas gratificaciones se paguen con cargo al crédito de 3,200 escudos comprendido en el capítulo 31 del presupuesto general vigente, y que cuando aquél crédito se consuma y hasta tanto que en el presupuesto del año económico inmediato se incluya el necesario para satisfacerlas por completo, se continúe abonando con los productos de la recaudación y bajo el concepto de minoración de ingresos, con entera sujeción á lo prescrito en la real orden de 14 de marzo último, expedida de conformidad con las direcciones generales de rentas Estancas y Contabilidad.

La visita de SS. MM. en Daimiel á los heridos fué en extremo conmovedora. Estos se hallaban colocados en una gran sala la especie de hospital provisional dispues-

to el efecto. Los reyes se enteraron detalladamente del estado de todos, de la situación y recursos de sus familias, dirigieron palabras de consuelo á casi todos y dejaron un considerable donativo.

S. han concedido placas de San Hermenegildo á los coronels don Domingo Muñoz y Muñoz, don Eulogio Lloret y Guijarro, don Luis Ibáñez y García y don Enrique O'Neill y Chavert.

Leemos en la Correspondencia del 17

El viaje de SS. MM. á Portugal no ha de ser pedido para los intereses internacionales de aquel país y de España. Antes bien han de verse, muy pronto, según se dice, resultados importantes en algunos ramos de la administración por medio de proyectos y resoluciones que contribuirán á estrechar los lazos entre dos naciones que pueden y deben ser constantemente amigas.

El gobernador superior civil de la isla de Cuba participa en 24 de noviembre ultimo que no ocurría novedad alguna en el territorio de su mando.

El gobernador superior civil de la isla de Puerto-Rico participa en 26 de noviembre ultimo que no ocurría novedad alguna en el territorio de su mando. Ayer tarde á las cuatro han entrado en esta corte SS. M. y AA. de regreso de la expedición que acaban de efectuar al vecino reino.

En Ollés (Gerona) han sido asesinados un matrimonio y un hijo menor. El sujeto que descubrió el crimen que es un pariente cercano de las víctimas, encontró á la inmediación de los cadáveres otros dos niños hijos de los victimas, los cuales no tenían lesion alguna. La autoridad había tomado conocimiento del suceso, del cual no se indican las causas.

Dice la Correspondencia del 17. Ayer tarde á las cuatro han entrado en esta corte SS. M. y AA. de regreso de la expedición que acaban de efectuar al vecino reino.

En la estación de Atocha esperaban los ministros, autoridades, directores de las armas y otros funcionarios del Estado.

Desde la estación se dirigieron SS. MM. á la basílica de Atocha, donde se cantó una solemne misa, y desde allí al palacio, donde llegaron después de las cinco.

A la llegada del tren real se hicieron las salvas correspondientes.

(22)

Después comenzó la carretilla á rodar de nuevo: él iba á echar á andar, pero se detuvo: aquellas ruedas no eran ya de la carretilla de mano.

Era ruido de carroaje mayor, y á él se unía el sonido de cascabeles y pisadas de caballos.

Era el ruido que producían los carreteros que volvían de sus faenas, dirigiéndose desde Paris á las aldeas.

— Todo se ha perdido — murmuró el pobre niño.

Y dejando caer la cabeza sobre el pecho siguió hacia el camino principal andando maquinamente con paso incierto como si estuviese embriagado.

Una claridad que llegó hasta el saliendo por la rendija de una puerta entornada á orilla del camino, le reanimó.

Era una taberna, abierta para servicio de los carreteros: él se hizo servir un vaso de vino, y dijo al tabernero:

— ¡No habeis visto pasar hace un cuarto de hora á varios hombres conduciendo una carretilla de mano?

(23)

Aunque no se daba cuenta de la razón, aquella carretilla, cuyas ruedas de la rueda lo habían guiado, se enlazaba con sus temores respecto al atentado contra el americano.

— Ciertamente, repuso el interrogado; una carretilla impulsada por tres individuos y con un cuarto dentro sentado sobre un saco de carbón; todos parecían carboneros.

— ¿Y podeis decirme hacia dónde han echado? Yo iba con ellos, he tenido que detenerme y les he perdido de vista.

— En cuanto á eso no puedo servirle, muchacho; no se han detenido más que el tiempo de pagar una ronda.

Taloché comprendió entonces el motivo de la detención de las ruedas.

— El que iba dentro no quiso bajar, y los otros le han llevado su vaso, continuando después todos su camino hacia las carteras y lamentando lo mucho que tardaban; creo que sierra tan tarda y tanto las urgía llegar, hubieran ganado terreno atravesando la llanura.

— ¡Gracias, buen hombre! — dijo Ta-

(24)

Para haber llegado á este extremo yo no habría pasado aquel dia, estudiando á que los muchachos de la clase baja de Paris están hechos de hierro y de caoutchuc!

— ¡Ah! hace frio, exclamó mientras sus dientes se chocaban entre sí.

Con gran trabajo se arrastró á corta distancia encontrando á los pocos pasos el tejedillo de paja con que los carreteros forman una pequeña choza á la boca de un pozo.

Este, á falta de otro, era un abrigo, porque el viento iba siendo cada vez mas sútil: había allí un montón de paja que se colocó á veces debajo de las piedras en las mismas carretillas para impedirles chocar y romperse.

Con ello hizo Taloché un lecho parecido al que tenía en la taberna de las Virtudes y en el cual durmió hasta la madrugada. Hubiera tomado por una masa inerte, porque rendido como estaba, no hizo el menor movimiento durante su largo sueño.

La llegada de los carreteros le despartió.

(25)

radas: luego el órgano estaba puesto en ejecución para dar la señal si el doctor parecía y para anunciar asimismo la llegada de cualquier transeunte.... Eso debía significar la música que yo he oido: el órgano ha dejado ya de tocar con fuerza, lo que solo necesitan para apagar el ruido del ataque, ó las voces de la víctima... ¡Nombre de perro! Todo esto es muy posible, pero se necesita ver mas claro para convencerse de las cosas.

Y después de un gesto de despecho exclamó con nueva arrogancia:

— ¡Vamos de prisas!

Se acercó al muro, y como sus bolillos eran un arsénal donde se encontraba todo lo necesario para hacer luz y llamas, aunque había confiado á la vieja Mela parte de sus uiles, encendió luz al punto.

Volviendo siempre la espalda al sitio de donde venía para no ser reconocido por Tórtolo en caso de que este acechara, empezó á reconocer el terreno, haciendo una pantalla con su mano.

En las calles del tránsito desde la estación á palacio se veian vistosas coladuras y una gran concurrencia.

Las tropas de la guarnición cubrían la carrera, retirándose después á sus respectivos cuarteles.

Por real orden dirigida á los directores generales de infantería, caballería, artillería y ingenieros generales, se han derogado las reales órdenes de 24 de diciembre de 1858 y 1º de marzo de 1862, referentes á la exención del servicio de las armas y pase á provinciales de los individuos de la clase de tropa.

## ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Florencia, 15.—El Padre Santo ha recibido hoy en audiencia solemne al consejero Tonello.

El periódico «La Italia» dice que las noticias llegadas de Roma hacen presentir un resultado favorable á la misión confiada al señor Tonello.

Berlín, 14.—Hoy se ha reunido el Consejo de ministros para ocuparse del proyecto de Constitución de la confederación del Norte. Los plenipotenciarios de los diversos Estados deben llegar mañana.

Las sesiones empezarán el lunes en el ministerio de Negocios extranjeros.

La «Gaceta de Alemania del Norte» declara estar completamente de acuerdo con el «Invalído ruso» sobre la diferencia que existe entre las insurrecciones de Polonia y de Candia.

Añade que gracias á la gran sabiduría y á las palabras convincentes del príncipe de Gortschakoff, se ha logrado impedir una crisis, y que Austria misma, reconociendo el peligro de sus tendencias polacas, ha empleado desgraciadamente una gran severidad.

El «Courrier des Etats-Unis» anuncia, con referencia á telégramas de San Francisco y de Nueva-Orleans, que un destacamento francés que escoltaba un convoy desde Guadalajara á Marazello, había caído en una emboscada preparada por Régules.

Los periódicos de París niegan la exactitud de la noticia que desde Constantiople daban á «La Independencia belga», de que la Francia se preparaba á poner una escuadra á disposición de la Puerta Otomana para reforzar el bloqueo de la isla de Candia. Este suceso, si se verifica, traería inevitablemente la intervención en los acontecimientos de Oriente, de la Rusia y de la Inglaterra.

De *La Correspondencia* copiamos la siguiente carta:

París, 15 de diciembre.—Discordes andan hoy los diarios respecto á la fecha en que ha de hacer el viaje la emperatriz Eugenia. Mientras que unos lo anuncian para el 17, otros lo aplazan al 26. Lo que parece mas probable es que la emperatriz trate de encontrarse en Roma para la festividad de Pascua, de modo que es de creer que saldrá de Tolón antes del 21 ó 22.

La prensa se ocupa naturalmente del proyecto de organización del ejército, y amigos y enemigos del gabinete creen que antes de llegar á ser un hecho, el proyecto sufrirá muchas modificaciones. Con efecto, hay graves inconvenientes en varios de los detalles: por ejemplo, un individuo de la reserva del primer gra-

do aun cuando no esté en activo servicio, está expuesto á cada momento á ser llamado á ingresar en su regimiento por el ministro de la Guerra, y por lo tanto no tiene seguridad para ganarse la vida comprometiéndose para ningún trabajo. La licencia para casarse que no se concede hasta los cuatro años de servicio y eso solo á los individuos de la reserva, mantiene solteros á todos los mozos de Francia útiles para el servicio y necesariamente contribuye á la desmobilización. Además el proyecto, aunque admite la sustitución de clase á clase, dejá vor la posibilidad de que no se hagan bastantes sustituciones por aquéllos que la pretendan, y en el caso de ser así, la elección de los privilegios puede dar lugar á graves abusos. Además, la sustitución ó cambio de clase debe hacerse entre individuos del mismo cantón, y esto lo disculta mucho. En fin todo hace creer que el proyecto manteniendo los principios consignados, las clases y aun las cifras numéricas, sufrirá grandes modificaciones.

El emperador presidirá en la semana próxima las sesiones del Consejo de Estado en que se discutirá el proyecto.

Las cuestiones de Méjico presentan hoy su lado bueno y su lado malo. Los generales imperialistas tratan de animar á Maximiliano para que no abandone el poder; Negra ha escrito una carta desde San Luis de Potosí al mariscal Bazaine, en que le asegura que con los 10,000 hombres que tiene á sus órdenes se apoderará de Monterrey y arrojará á los justicistas del territorio.

Por su parte Castelnau cree que con el ejército que le queda á Maximiliano puede este hacer frente á todas las eventualidades de la guerra.

En cambio el mariscal Bazaine quiere que se retire á los oficiales franceses que han ingresado en las filas del ejército mexicano, la licencia para servir fuera de su país, y esto sería una informalidad por un lado y lo sería por otro la desorganización completa del ejército. No es creible que se acceda á los deseos de Bazaine después de lo que el gobierno francés ha ofrecido y hecho en favor de aquel ascendido imperio.

Las palabras del Sumo Pontífice al general Montebello en el acto de la despedida de este han causado aquí algún disgusto. La alusión al delicado estado de salud del emperador parece envolver un porvenir turbio; y por otro lado se vuelve á tener recelo acerca de las disposiciones en que se encuentra el Papa respecto á Francia. Puede que estas sean aprensiones diplomáticas; pero la verdad es que en la diplomacia de aquí hay grande recelo acerca de la conducta que seguirá el padre de los fieles.

Nuestro compatriota el barítono señor Padilla sale en una semana próxima para Berlín á donde va contratado por tres meses, no habiendo podido aceptar la escritura que le ofrecían para el teatro de la Habana á causa de este compromiso. Este artista á quien han oido aquí en algunos conciertos, ha adelantado mucho tanto en voz como en la parte mimica; y el público, que ya le ha aplaudido antes como un aventajado artista, verá que ha ganado aun mucho terreno.

Un distinguido oficial sion escribió una carta muy notable á la «Gaceta de Augsburgo». En ella, después de pintar con los mas negros colores la incapacidad y el desorden que hubo por

parte de los generales austriacos en la última guerra de Alemania, dice que la mezcla de húngaros con croatas, italianos, bohemios y alemanes, hace absolutamente imposible que el Austria pueda luchar con la Prusia. El distinguido escritor traza la admirable conducta del pequeño ejército sion en la última campaña, en la cual fué el único cuerpo de ejército que mantuvo sus posiciones y apenas tuvo prisioneros. Pero reconoce que en el sentimiento de los sioneses se ha verificado una gran transformación, dándose la grandeza de Alemania, y viendo que no podía conseguirse nunca por el Austria, el odio contra Prusia dejó de existir, y todas las inteligencias han comenzado á abrigar la convicción profunda de que sola Prusia, poniéndose el frente de Alemania, podrá consolidar su poder y su independencia á los ojos de la Europa. Para ello solo pide que la Prusia sea representante del progreso y de la libertad en Alemania. Este escrito, como síntoma de la opinión en muchos Estados de Alemania, tiene una importancia que es imposible desconocer.

Dice el correspondiente de «La Epoca» en una carta de Lisboa:

«Acaban de decirme que el emperador Napoleón se propone hacer una visita á Madrid y Lisboa en todo el próximo mes. Esto sería un acontecimiento importante, de cuya veracidad no puedo responder.»

La «Independencia belga» dice que el objeto del viaje de la emperatriz á Roma es obtener reformas liberales, y que Roma sea ciudad libre unida á Italia. «La France» dice que no es cierto, y que si la emperatriz va á Roma como es probable, no será para aconsejar al Papa la adopción de un programa que no sería otra cosa que una abdicación disimulada de su soberanía.

El viaje de la emperatriz á Roma, si en efecto se realiza, según todas sus probabilidades, solo durará una semana, debiendo estar de regreso en París para primeros de enero, con tanto mas motivo cuanto que para mediados de dicho mes se anuncia que el emperador Napoleón debe abandonar la capital de Francia.

Los periódicos extranjeros publican los siguientes detalles sobre la voladura del convento de Arcadión donde los cándidos se han defendido durante dos días contra los turcos. Cuando los insurrectos vieron que no había mas remedio que morir vendiendo caras sus vidas se arrodillaron delante de un monge anciano, que no había cesado de exhortarlos durante la lucha y pidíronle la bendición suprema que les dió prometiéndoles que todos justos se encontrarían en el seno de Dios con los antiguos mártires de la iglesia griega. Soldados mujeres y niños dijeron Amen y pagando fuego á los polvorines volvieron sitiados y sitiadores.

Dicen de Berna que el proyecto de reforma militar propuesto por la comisión federal suiza, será aprobado sin debate. La compra de 100,000 fusiles Winchester representaba una suma de 10,000,000 de francos, o sean 100 francos por fusil. La transformación de los fusiles actualmente de la landwehr en fusiles Milbank se calculaba en 1,890,000 francos. Finalmente se destinaba un crédito de

1.251,000 francos á la transformación de la artillería. Total de los gastos, 43,141,000 francos, siendo así que el presupuesto anual de la Suiza se eleva apenas á 18,000,000 de francos.

El periódico francés «Le Monde» dice que el Papa ha dirigido el 8 de este mes á todos los obispos de la cristianidad las cartas invitándoles á que vayan á Roma para asistir al diez y ocho aniversario secular del martirio de San Pedro.

Diceo que uno de los hermanos del rey de Nápoles va á fijar su residencia en París, donde hace tiempo vive su tío el conde d'Aguila.

El coronel Prado, dictador que era del Perú, ha sido elegido presidente de aquella república.

El gobierno de Hesse-Darmstadt ha prohibido la circulación de un folleto en el que se pide la unidad de Alemania bajo la dirección de Prusia.

El gobierno sirvió esti en negociaciones con la Puerta para la evacuación por parte de las tropas turcas de las fortalezas de Belgrado, Semendria, Schabatz y Swornick. El gobierno otomano parece dispuesto á acceder á la demanda del príncipe Miguel respecto á las tres últimas fortalezas que son de segundo orden, pero no de la primera. No es cierto que el príncipe Miguel haya apelado á la mediación de Rusia ó de Austria.

El proyecto de reorganización del ejército francés que ha dado á conocer el «Moniteur», está sometido á una comisión encargada de formularlo en artículos para que después lo examine el Consejo de Estado.

Según la «France», el emperador Maximiliano, en dos cartas que ha escrito por el último correo, manifiesta su resolución de volver á Europa. Ambas cartas han sido escritas desde Orizaba. Las noticias de dicho periódico dicen que los ministros habían celebrado numerosas conferencias con el general Castelnau. La opinión pública esperaba que á causa de estas negociaciones el emperador volviese á la capital.

Continúa en Roma la tranquilidad, después de la salida de las tropas francesas. Las pontificias han ocupado los cuarteles que aquellas dejaron vacíos.

## Gacetilla.

—Suceso desplorable.—Un hombre que se hallaba anteayer cargando un barro en la hacienda de Armenta, sufrió la descarga anticipada del misil, de cuyas resultas se encuentra en el hospital gravemente herido.

—Autoridad.—Ayer ha tomado posesión del Juzgado de la izquierda de esta capital D. José Antonio de Gires, volviendo á ocupar su lugar el juez de paz del mismo distrito D. Manuel García Llorente que ha venido desempeñando interimamente aquel cargo.

—El vigia.—Mañana Santo Tomás —le traerá á Córdoba un viejo —que nos hará andar de priesa —y que se llamará «El Infierno».

—Nuevas reglas.—Hemos recibido para su publicación lo siguiente:

La Junta directiva de la Sociedad infantil Cordobesa ha acordado los artículos siguientes:

1.º Los socios padres de los niños que toman parte en las funciones obtendrán en todas localidades de preferencia.

2.º De igual beneficio disfrutarán los Directores de las Secciones y los socios que la Junta directiva considere acreedores á esta distinción por servicios prestados á dicha Sociedad.

3.º Las localidades restantes se distribuirán por acciones entre los demás socios por riguroso turno y número de inscripción.

4.º Para los efectos del artículo anterior se hará saber á cada socio el número con que está inscrito.

5.º El socio que deje de aceptar y satisfacer una cuota funcional se considerará que renuncia sus derechos de socio.

6.º Todo socio de nuevo ingreso satisfará 20 rs. de entrada.

7.º Los socios que no estén conformes con las anteriores disposiciones servirán participar así á dicha Junta.

Córdoba 18 de Diciembre.—Por acuerdo de la Junta, El Secretario, Diego Calderón.

—Doble.—Esta noche, de oración á animas, tendrá lugar el privilegiado de Cepa, en la Santa Iglesia Catedral y demás parroquias, Conventos y Ermitas, por el alma del malogrado joven teniente de Artillería D. Enrique Baena, que hoy hace nueve días falleció en Madrid, de cuyo suceso ya tienen noticias nuestros lectores.

—Un pájaro.—El juzgado de Bujalance cita y emplaza á Manuel Guillen Villar, contra quien se procede por homicidio y haberse fugado de la cárcel de aquel partido.

—Desgracia.—En uno de los últimos días amanece muerto en la cama por efecto de un accidente un vecino del barrio de San Miguel.

—Un enemigo del alma.—Hé aquí el precio medio de las carnes en esta provincia durante el mes de noviembre: libra de carne 177 milésimas; de vaca 198: de tocino 330.

—Bajas.—Durante el mes anterior han muerto en el hospital de Créditos ó de la Misericordia de esta capital 11 varones y 12 hembras, y han salido del establecimiento 30 varones y 18 hembras.

—Fiestas.—Estamos en pleno mercado de Navidad: ya lucen en todas partes los artículos de Nochebuena, escuchando los deseos de los muchachos y el espíritu de los golosos: peros, naranjas, nubes, verduras, dulces, muñecos y cacharras, pavos y pavo, han tomado posesión de plazas y calles, tan á manera de conquista, que todo el campo es suyo como suele decirse. ¡Qué felices son los que lo son!

—Así se puede escribir.—La última obra de Mr. Luis de Veuillot, titulada «Los olores de París», objeto de realidades polémicas en los periódicos del vecino imperio, está obteniendo un éxito fabuloso. La primera tirada de seis mil ejemplares se vendió el primer día; una segunda tirada, que salió á la poco después, se ha agotado en dos días. El autor debe pasar muy buenas Pascuas.

—Disfraz.—Hace pocos días, abriendo la policía inglesa un baul, encontró en él un brillante traje de oficial febrero, acomodado al modelo circulado por el departamento de la guerra que espléndido y digno de figurar en un baile de corte. Hallaron

—en el propio baul un gran número de armas para el uso del per-

(20)

En aquel momento un ruido extraño llegó á su oído, que se encontraba á poca distancia del suelo: era el de una carretilla de mano pasando sobre la tierra de un camino de travesía á la calzada de la vía principal que conducía á Gentilly.

—¡Es extraño! se dijo.

Pero esto le pareció mas natural y mas importante, sobre todo cuando distinguí sobre la arena que rodeaba el mástil, la huella reciente de la rueda de una de estas carretillas.

Además veíase en la arena removida huella de pies de diferentes tamaños, unos pequeños y otros desmesurados como los del jorobado tartamudo.

Nuestro amigo se acercó con avidez a ver todas estas pruebas.

Llevando sus investigaciones hasta la orilla de un fosfo, donde iban dirigidas las pisadas, apercibió en el fondo un objeto blanco.

Bajóse por él; era un pañuelo ajado y retorcido, en el que halló algunas manchas de sangre; acudió á la cifra y

(25)

—Oh! los miserables les han arrojado en un pozo, dijo, y cayó desplomado entre la arena y las piedras del camino.

II.

Las canteras de Montrouge.

La lluvia que amenazaba hacia rato empezó á caer, menuda, espesa y fría.

Taloché no la sintió hasta que sus ropas caladas traspusieron la humedad á su cuerpo.

—Nombre de perro! dijo como alguno que se despertó de un profundo sueño.

Tiró de la pierna.

Quiso dilatar una de sus piernas y las articulaciones se negaron á obedecerle: diríase que era un autómata descompuesto, cuyos resortes se negaban á funcionar.

—¡Miserio de mis! murmuró el muchacho.

—¡Quiso hacer una prueba con la otra pierna y obtuvo el mismo resultado.

(24)

loche, que había tenido muy buen encaje de oír su pistola debajo de la blusa. Esos informes me bastan.

Y arrojando dos sueldos sobre el mostrador, salió de la taberna.

—Atravesó el camino y se internó en la llanura.

—Pero hágase dónde echa?

La llanura de Gentilly y Montrouge en aquella época en que la tierra estaba despojada de su manto de verdura, era el desierto de Sahara, un espacio inmenso atravesado en distintas direcciones por innumerables veredas que se cruzaban en todos sentidos, unas veces rectas, otras tortuosas, pero que todas más ó menos directamente en más ó menos tiempo conducían á alguna cantera.

Taloché corrió hacia una en la que había que salvar una pequeña elevación producida por un montón de arenas.

Cuando estuvo arriba y pudo abarcar con su penetrante mirada toda la extensión de la llanura, sus brazos cayeron con desaliento y una

sonaje que debía vestir el uniforme. El propietario tuvo la buena suerte de evadirse entre la multitud.

Túnel del monte Cenis.—Se calcula que el inmenso túnel que se está construyendo en el monte Cenis costará más de diez y seis millones de reales por kilómetro. Para concluirle hay que hacer con los perforadores un millón y seiscientos mil agujeros, y dar con aquellos paratos trece millones de millones de golpes. La profundidad de todos los agujeros, sumados ó puestos en línea unos á continuación de los otros, sería de un millón de metros. En la actualidad el túnel no está abierto mas que hasta la mitad. Minuciosos son los cálculos, y nosotras los publicamos para que sepan nuestros lectores que se han hecho.

En viaje.—En la noche del domingo partieron de Sevilla para la corte los señores marqués del Saltillo, Segovia, Fernández Espino, Córdoba y Pastor. Tenemos entendido que el objeto del viaje de estos señores es el remover los obstáculos que entorpecen la ejecución de las obras del camino de hierro de Sevilla á Mérida.

Mina candente.—Se ha declarado la caducidad de la mina de plomo Que te quemás, sita en término de esta capital.

Industria guerrera.—Los inventores de armas son insaciables, y sino cesan como parece en aumentar las dimensiones de los cañones y de los proyectiles, es difícil calcular cuál será el peso que dentro de poco han de tener estos útiles, de los que bastaría quizás uno solo para reducir á escombros una ciudad. En Pittsburg (América) acaban de fundir un cañón que puede, hoy por hoy y hasta que salga otro, llamarse el Leviatán de la artillería, que tiene la frijolera de seis metros de longitud, uno y setenta centímetros de diámetro, con un espesor en sus paredes de cincuenta y ocho centímetros. El peso del cañón es de cuarenta mil ochocientos veintitres kilogramos (unas 88.746 libras españolas) y con carga de unos cuarenta y cinco kilogramos de pólvora, arroja proyectiles de cuestecientos noventa y tres kilogramos; esto es, unas mil sesenta y dos libras. No se nos dice el alcance de esta pieza, pero debe ser inmenso, y su efecto en el sitio donde llegue nada suave.

Descubrimiento útil.—Concluye nom-

bre de *Cafarina* se fabrica en Prusia un nuevo producto con el que se hace toda clase de objetos de lujo y utensilios domésticos. La base de esta sustancia son los desperdicios de madera, y especialmente las virutas de madera aglutinadas y presionadas; y es tan sólida como las mejores maderas de lujo, pudiéndoseles además aserrar, cortar, encolar y derles los colores de las diferentes clases de maderas.

Remedio.—Un sugestivo que reside en Bayona y que tuvo la desgracia de perder en Madrid, en el año de 1865, un hijo atacado de la enfermedad llamada garrotillo, tan general en los niños, escribe que el doctor conde de Langrandière, que ejerce la medicina en Saint-Paul, ha encontrado en la aplicación del azufre un medio curativo de esta terrible enfermedad. Hé aquí como refiere una de las muchas curaciones que había realizado en estos desesperados: «Hice traer, dice el doctor, flor de azufre, tomé una cucharada grande, la hice destilar en un vaso de agua y mandé que al niño se le diese de hora en hora una cucharada de ella. A las 48 horas el niño estaba fuera de peligro, habiendo arrojado tres membranas del tamaño de una abichuela grande». En lo que va de año ha realizado otras seis curas por el mismo sistema y con igual éxito, siendo notable que casi todos los casos que se han presentado de garrotillo, combatidos por el método antiguo, han tenido un resultado fatal.

Un loco que razona.—Dando el cronista del «Avenir national» cuenta del fallecimiento del Dr. Max. Parchappé, relata la siguiente curiosa anécdota sobre este distinguido alienista. Dicho doctor llamado á reconocer un hombre que pasaba por loco iba ya á retirarse cuando este, mirándole bruscamente á la cara, le dijo: «Y bien doctor, ¿qué opinión forma usted de mi estado? —Ahora ninguna. Por otra parte, se verá en mi declaración. —E decir, que vá Vd. á declararme loco? Pues bien! En este caso siga V. mi razonamiento: ó yo no soy loco ó lo soy. Si estoy loco, no gozo de libre albedio; y si no gozo de libre albedio puedo obrar á mi capricho y matar á V. sin ser culpable. Estaban los dos solos, y el interlocutor del Dr. Parchappé tenía un cuchillo de caza en la mano.—Es preciso que V. se decida. Seamos lógicos: ¿Estoy loco? Es V. muerto. ¿No lo soy? Está V.

—Descubrimiento útil.—Concluye nom-

bre de *Cafarina* se fabrica en Prusia un nuevo producto con el que se hace toda clase de objetos de lujo y utensilios domésticos. La base de esta sustancia son los desperdicios de madera, y especialmente las virutas de madera aglutinadas y presionadas; y es tan sólida como las mejores maderas de lujo, pudiéndoseles además aserrar, cortar, encolar y derles los colores de las diferentes clases de maderas.

—Servidumbre indiaña.—El gobernador general de la India inglesa, sir John Lawrence, tiene nada menos que 950 criados. Todas las familias económicas del país tienen á su servicio un personal numeroso. En Calcuta cada familia opulenta sostiene los siguientes criados:—Un portero, especie de hombre de confianza, un gigante que es el terror de los demás criados. Tres ó cuatro criados para el servicio del aseo interior. Dos para ciertos cuidados de limpieza. Dos ó tres, ó uno al menos, por cada hombre ó hijo varón que haya en la casa, encargados del oficio de camareros. Para la mesa, un criado por cada persona. Ayas y doncellas, tantas como señoras ó niñas cuento la familia. Un cocinero que hace todos los días la compra y tiene cinco ó varios pinches. Un criado para cada caballo y un cochero para cada carro. Uno ó varios jardineros, según la importancia del jardín. Dos aguadores. Dos sastres que se ocupan de la composición de la ropa.

—La moda elegante ilustrada, periódico de las familias.—Sumario de las materias contenidas en el número 49 que se acaba de repartir.—SECCION DE MODAS Y LABORES.—Dos paletots para invierno, Peinados encantados.—Sombrero Catalana.—Tocado Violeta.—Encaje al crochet.—Labores para frivolidad. Enagua interior de cachemira encarnada.—Trage de tafetán gris.—Explicación del figurín iluminado: trajes de baile.—SECCION LITERARIA.—El barranco del tigre, por la señora doña Faustina Saez de Melgar.—Impresiones de viaje, por C. de C.—La piedra filosofal, por D. de B.—A nuestros suscriptores. Se suscribe en las administraciones de Madrid, librería de D. Carlos Baillière, librero de Cámara de SS. M. I., plaza del Príncipe Alfonso, número 8; y en la de Cádiz, calle Ahumada, núm. 5.—En Córdoba en el despacho del DIARIO.

—Lisboa.—Son curiosos los siguientes párrafos del relato de uno de los viajeros españoles que han visitado últimamente la capital del vecino reino: «La extraordinaria extensión de Lisboa, pues dentro de la población hay sembrados, olivares, huertas y terrenos sin cultivar, hace que las casas sean muy espaciosas y

baratas. El palacio que compró el infante don Sebastián, y habitó algún tiempo, á orillas del Tajo, es una posesión magnífica, llena de comodidades y bellezas, que cualquiera apreciaría en cuatro millones de reales, cuando solo pagó por él cincuenta mil duros. El del marqués de Salamanca, también á orillas del mar, fue de la ciudad, á veinte minutos de la estación del camino de hierro, le costó solo 10,000 duros, y con 12,000 mas que ha invertido el espléndido banquero en restaurarlo, ha hecho una finca de utilidad y recreo, porque tiene grandes y lindos jardines y huertas espaciosas que cultivar, y mucha abundancia de agua. Este palacio, conocido por el de la «Mitra», porque perteneció al clero y habitó en él muchos años el patriarca de Lisboa, cuya monumental carroza existe hoy en las cocheras del activo e inteligente propietario de aquél, incluida en el precio de la compra, así como varios cuadros de la espaciosa y linda capilla, es hoy una residencia regia. El carroza patriarcal, de un tamaño poco común y de un trabajo prodigioso, costó al introducirlo, hace doscientos años, en Lisboa, solo de portes y derechos, más de lo que se ha pagado por el pañuelo. Para arrastrar tan enorme vehículo se necesitan seis mulas de fuerza. Su forma es exactamente igual á los veinte y tantos coches lujosísimos que existen en las cocheras reales del palacio de Belén.»

## Boletín religioso.

Hoy.—Santo Domingo de Silos, abad y fundador.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia parroquial del Salvador.

Quinto día de las Jornadas de María Santísima en la Iglesia de Jesús Nazareno, á las oraciones.

Quinto día de novena á Nuestra Señora de Consolación en su ermita, media hora después de oraciones.

Primer día de las Jornadas de María Santísima en S. Juan de Letran á las oraciones.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Esperanza, en S. Pedro.

El sábado 22 del corriente se celebrará en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos una misa

cantada y vigilia en sufragio del alma del señor don Pedro Nolasco Meléndez (Q. E. S. G. E.) y todos los señores sacerdotes que tengan á bien aplicar su misa en dicha iglesia en sufragio de referido señor, se les agradecerá y recibirán el estipendio de 8 rs.

## Alcance.

Por real decreto que publica la «Gaceta» del 18 se ha dispuesto que cese en el despacho ordinario del ministerio de la Guerra el mariscal de campo don Francisco Parreño y Lobato de la Calle, subsecretario del mismo.

Leamos en la Correspondencia del 17: Tenemos importantes noticias de Chile que alcanzan al 3 de noviembre. Si hemos de juzgar por el lenguaje de la prensa de oposición, parece que han disminuido las esperanzas de una paz inmediata entre las repúblicas del Pacífico y España; ejerciéndose gran presión en el gobierno de la república para que Chile rechazase la mediación de Francia y de Inglaterra. La prensa de Santiago y de Valparaíso atribuye esta actitud del gobierno chileno á la misión del Sr. Pacheco, ministro del Perú, quien con su viaje á Santiago había conseguido poner grandes dificultades á la mediación. Es lo cierto que el dia 1.º de noviembre empezaron en el Congreso chileno violentísimas discusiones sobre este asunto, teniendo el gobierno que pedir que las sesiones fueran secretas, para evitar la agitación en los ánimos. Acordado así por la mayoría, la cámara estuvo reunida tres días y tres noches, desecharándose al fin la proposición.

París, 17.—El mensajero del presidente Johnson á las Cámaras anglo-americanas, dice respecto á Méjico, que Francia ha dado seguridades de que sus tropas evacuarán durante la primavera el territorio mexicano, comprometiéndose á no intervenir más en aquel país.

El presidente se solicita á la influencia ejercida por el gobierno anglo-americano para asegurar el gobierno republicano en Méjico.

*La France* niega la noticia dada por la *Independencia belga* de que el príncipe imperial acompañará á la emperatriz en su viaje á Roma. El príncipe no saldrá de París.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martínez.

CÓRDOBA.—1866

Imprenta, librería y litografía del DIARIO DE CÓRDOBA, S. Fernando, núm. 34.

## SECCION COMERCIAL.

### Mercados.

#### BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial del 15.

Consolidado 35,00.

Diferido 31,45.

Denda amortizable de primera clase 0,00.

Id. de segunda 0,00.

Id. del personal 16,30.

Acciones del Banco de España 117,00.

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 18 de Diciembre á igual ora del 19.

Trigo 100 fanegas de 60 á 50 rs.

Cebada 100 fanegas de 60 á 60.

Aceite en los molinos, de 60 á 46.

Idem fresco á 47.

Id. en la ciudad, de 60 á 39.

Jabón blando á 19 cuartos libra.

Carna de vaca á 30 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhondiga. Trigo de 51 á 57. Cebada de 60 á 32. Fuerza de la Alhondiga. Trigo de 44 á 52. Cebada de 26 á 28. Habas de 60 á 32. Aceite de 45 á 48 1/2.

GRANADA.

Trigo de 38 á 61. Cebada de 26 á 30. Habas de 36 á 38.

MALAGA.

Trigo de 43 á 56. Cebada de 26 á 31. Habas de 34 á 44. Aceite de 47 á 50.

JEREZ.

Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 28. Habas de 43 á 46.

JAEN.

Trigo de 44 á 50. Cebada de 25 á 26. Habas de 32 á 34.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera á las 3 y 5 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 4 y 20 minutos de la mañana.

De Sevilla, segunda expedición, á las 42 y 44 minutos de la tarde.

De Málaga y su carrera á las 4 y 7 minutos de la mañana.

De los pueblos de la sierra á las 3 de la mañana.

### Ferro-carriles.

#### De Córdoba á Madrid.

Habrá un solo tren, que saldrá de Córdoba á las 5 de la mañana, y llegará á Madrid á las 11 y 5 minutos de la noche. Saldrá de Madrid á las 9 y 55 minutos de la noche, y llegará á Córdoba á las 3 y 5 minutos de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 cént.; tercera clase 92 rs. 50 cént.

De Córdoba á Andújar.

Habrá además del anterior un tren que corre solamente entre las dos poblaciones. Sale de Andújar á las 7 y 10 minutos de la mañana y llega á Córdoba á las 10 y 53 minutos de la misma. Sale de Córdoba á las 4 y 30 minutos de la tarde, y llega á Andújar á las 8 y 5 minutos de la noche.

Precios: Primera clase, 34 rs. 50 cént.

Segunda clase, 26 rs. 75 cént.

Tercera clase, 16 rs. 50 cént.

De Córdoba á Sevilla.

Habrá dos trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba á las 7 y 15 minutos de la mañana, llegando á Sevilla á las 11 y 48 minutos de la misma. De Sevilla sale á las 8 de la mañana y llega á Córdoba á las 12 y 44 minutos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 35 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 7 y 44 minutos de la noche. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 12 de la noche y llega á Cádiz á las 7 y 20 minutos de la mañana. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 cént.

Segunda clase, 43 rs. 25 cént.

Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba á Málaga.

Habrá dos trenes diarios. El primero en combinación con los ferrocarriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benaméjil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto.

Salen de Córdoba todos los días.

Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados.

Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 54, fonda de Europa.

En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plaza de la Compañía.

### Otros carriages.

#### Empresa de transportes

en combinación con los ferrocarriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benaméjil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto.

Salen de Córdoba todos los días.

Los efectos que se hayan de trasportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios

**Traslacion.** El establecimiento antiguo calle de Almoneda, de D. Joaquín Barrena, se ha trasladado á la plaza de la Corredora en la esquina frente á la Fábrica del Cristal, donde hay surtido de toda clase de efectos ultramarinos y del Reyno; y otros muchos artículos entre ellos mantos superior de Hamburgo y del Reyno. 15-5

**Turrones.** Ha llegado á esta el valenciano Sebastián Soler, con un buen surtido de las selectas y legítimas clases de turron de Jijona, duro de Alicante, Yema, Leche y Nieve, peladillas y anís, cuyos artículos se esperan a precios equitativos, en la posada de San Antonio, plaza de la Corredora. 14-9-3

**Subasta.** En subasta estra-judicial que tendrá lugar en la Notaría de Don Angel Osuna y García, calle Azonaicas, se enmarca á títulos corrientes, el dia 8 de Enero del año próximo á las 12 de la mañana, una casa principal de la propiedad de los herederos del Sr. D. José Miguel Toledo, situada en la calle puerta del Perdon núm. 46 moderno, que contiene en piso principal 14 habitaciones, cocina y granero, y en el piso bajo 11 habitaciones, un jardín con agua, dos patios, corral y una cuadra con su pajá. La persona para enseñar la casa vive en la calle Pedregosa núm. 18. 5-3

**La cuestión de Roma.** Foileto en defensa del poder temporal de la Santa Sede, por D. José Benítez Caballero, redactor del Patriópolo Nacional. Se vende á 4 reales en la administración de dicho periódico, y en las principales librerías de la corte. Para pedidos de provincia dirigirse al autor, Lavapiés 22. La mitad del importe de la venta se destina a los fondos de Su Santidad. 4-4

#### Beneficio al público.

Realización de grandes cantidades de sacerdotal elaborado. Se trabajaran para los Santos, Navidad, Año nuevo y Reyes, hasta el último dia de Enero, harina de primera para perrunas y gachas á 9 1/2 reales oleomín y á 10 cuartos libra; Perrunas, las de 24 cuartos docena, á 20. Polvorones como en Sevilla, á 22 cuartos docena; se baron toda clase de dulces variados, el de huevo á 4 reales libra; se vende cítria en almibar á 28 cuartos libra; carne de membrillo á 32 cuartos libra; arroz de primera á 12 cuartos libra; ideos á 12 cuartos, en la horchatería madrileña frente a S. Andrés, núm. 73.

**Teatro selecto antiguo y moderno, nacional y extranjero:** colección de obras dramáticas de los mejores autores, edición correcta, exornada con retratos y viñetas alusivas al texto. Cada semana se repartirán cuatro entregas de ocho grandes páginas al precio de medio real en toda España. Se suscribe en el despacho de este periódico, en donde hay entregas de muestra. 4-4

**Turron de Gijona, de yema, de nieve y de Alicante.** Almendras peladillas, garrapinadas y anises. Se vende por Francisco Pico en la posada de la Puya, en la Corredora. 8-15-14

**Higos.** En el Establecimiento de D. Diego Cuesta, Plazuela de las Cañas, se venden superiores de los acreditados de Almohija, en seritos de arroba y de media arroba. 4-4

**Clase de matemáticas preparatoria para presentarse á las oposiciones del Colegio Naval Militar.** El profesor de matemáticas del Colegio Naval militar, D. Rafael Martínez, dará principio en su casa, sita en la calle Real, núm. 2,6 antiguo y 2, moderno, en la ciudad de S. Fernando, á su vez o el curso de Matemáticas preparatoria para las oposiciones de ingreso en el expresado Colegio, á principios del próximo Enero. Las personas que deseen permisos y confiarle la educación de sus hijos ó recomendadas, podrán dirigirse a dicho señor personalmente ó por escrito, quien les dará las explicaciones que gusten. 1-3

#### Beneficio al público.

En la confitería de la plazuela de la Almagra, llamada del Sevillano, hay un gran surtido de todas clases de turrones, anguilas y cajas de mazapan á precios conocidos; perrunas á 26 cuartos docena, cajas de jalea á 12 reales id. Alfajores toscanos á 4 reales libra. El turron legítimo valenciano se da á 6 reales libra. Los almibares de todas clases á 4 reales. 4-2

**A los labradores.** Segundo anuncio a los labradores que quieran curar la enfermedad de las viñas á 460 reales cada fábriga, dando de entrada la tercera parte para los gastos que se originen, lo que será entregado á un depositario nombrado por los mismos labradores, y este irá dando lo que se necesite para los gastos; y el que no quiera esperar intereses también se toman á medias, bajo de una escritura por tres ó cuatro años; y el que quiera tratar del modo que más conveniente le sea, de hoy hasta el ultimo dia de pascua, en el campo de la Merced, plazuela de Moreno núm. 43, con Antonio Ojeda y Sanchez. 4-2

**Venta.** La de una casa número 11 calle de S. Fernando, y la de otra huerto calle de la Banda de esta Ciudad, de propiedad particular. Se tratarán con D. Francisco de Paula Ruiz, calle Candelaria núm. 41. 4-2

**Guantes.** Desde hoy queda establecido un depósito de guantes de la fábrica de los Sres. Gali Hermanos y Compañía de Sevilla, en el Establecimiento de Pasamanería de D. Plácido Blanco, calle de la Librería número 10. 10-2

**Venta.** A voluntad de su dueño se vende una casa calle Valderrama número 7. Otra calle de Mucho trigo núm. 4. Otra calle Caldebejar, núm. 6. Otra calle de Frias, núm. 6. Otra calle de las Duartas, núm. 7. Se reciben proposiciones en la casa de D. Antonio Grandón, Librería núm. 38. 1-2

**Almoneda.** Se hace de varios muebles y efectos, en la calle del Poyo número 40. Desde las diez hasta las cinco. 4-4

## ROB DE LAFFEUR.

Este poderoso depurativo de la sangre que tanto se recomienda en el tratamiento de las enfermedades sifilíticas, como las inyecciones de Bron, Matico y per-cloruro de hierro, acabando de recibirse en la botica de la cuesta de Lujan.

Tambien se encuentra en la misma pildoras de Blancard de yoduro de hierro inalterable, propias para la curación de las enfermedades cloróticas, leucorrhea, disminorrea, lamparones, toléculos del mesenterio en los niños; aun para algunos casos de tisis, como así lo recomiendan muchos célebres médicos de Francia e Inglaterra.

Igualmente se hallan pildoras de Brander, Morison y Monserrat; cápsulas de copaiva, matico, perubianas, de Requin y un considerable número de específicos.

## BUEN BARATO Y CON REGALO.

El dueño de la pastelería de la Carrera del Puerto núm. 95, viendo el buen éxito que tuvieron en el año anterior las perrunas de Antequera, no ha vacilado en presentar este año otro surtido mayor y de diferentes clases, como lo son: canela, florón, almendra y abejas, habiendo también una gran existencia de roscones de Priego y Loja, aguardiente y vino, siendo todo de lo mas superior que puede presentarse y que el público tiene ocasión de probar y ver la verdad, les cuales se esperan á los precios siguientes: —Perrunas de limón, 22 cuartos docena. —Idem de canela, 12 cuartos id. —Idem de Almendra, 28 cuartos. —Idem de abejas, 28 cuartos. —Roscos de Priego, 6 rs. docena. —Idem de L.J., 6 rs. —Idem de guardián, 3 rs. docena. —Idem de vino, 3 rs. —Alfajores, 3 rs. docena.

Se echan para la calle á dos cuartos la docena de perrunas, y habrá también para comodidad del público un depósito de todos los géneros expresados, en la Zapatería núm. 9.

Se regala por cada diez rs. que empleen en dicho establecimiento un billete con 25 suertes, y el que tuviese número igual al premio mayor de la jugada de roche buena, pasará en el mismo dia á recoger dos décimos de lotería de la última jugada del mes, dos botellas de licor, dos cajas de turron del Alicante, dos id. de Jijona, dos docenas de perrunas, dos docenas de roscones de aguardiente, dos docenas de roscones de vino y dos docenas de roscones de Priego y Loja, y el que tuviese número igual al segundo premio mayor se le entregará una virgen en lienzo de ávara con marco dorado y muy bien pintada.

Hay en dicho establecimiento cajoncitos de cabida de 8 y 16 docenas de personas. 15-7

## PARADOR DEL TORO.

plaza de la Corredora, núm. 56.

Acaba de llegar á este buen establecimiento un gran surtido de los efectos siguientes: el legítimo turron de Jijona y almendra peladilla valenciana; peros y nueces de Carcabuey, batatas y otras frutas de temporada; en dicho parador se servira con el mayor agrado, y á precios muy arreglados los referidos artículos, como podrán esperarlos los consumidores.

## CALENDARIO DEL OBISPADO DE CORDOBA

PARA EL AÑO DE 1867.

Dispusceto y arreglado en esta Ciudad con sugerencia á los cálculos astronómicos del real Observatorio de San Fernando, y añadidas las observaciones astrológicas del Calendario portugués. Revisado y aprobado su santoral por el Excmo. Ilmo. señor Obispo de la Diócesis. Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico.

## GALERIA FOTOGRAFICA AMERICANA,

calle Carreteras número 3.

En este gabinete se han hecho las obras necesarias para que las personas que gusten visitarle encuentren todo lo que en el ramo de pintura y fotografía puedan desechar. Así, el público encontrará en él: Retratos fotográficos de todos tamaños, con especialidad los de tarjetas, sencillos ó dobles. —Vistas de todas clases — Reproducciones de fotografías Ambrotipos, etc. — Ampliaciones de todas clases y tamaños. — Revivificación de fotografías alteradas por tiempo. — Retratos transparentes de todos tamaños; en negro e iluminados. — Ambrotipos. — Retratos en mica para alfileres, sortijas, etc. — Retratos de tomazo natural en tela y papel, en negro y pintados al óleo. — Iluminaciones por un procedimiento especial, de todos precios y tamaños, al óleo y á la acuarela.

## ALMANAQUE DEL ZARAGOZANO PARA 1867.

Contiene el Santoral arreglado al Obispado de Córdoba y los pronósticos en todas las lunas, y para todos los meses en el Juicio del año. Se vende en el despacho de este periódico por mayor y menor.

## BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la exposición de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 1. Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo á la andaluza, madrileña, catalana, francesa e inglesa, desde 12 rs., docena hasta 36 según vitelas, tipos y tamaños, como así mismo hay un sin número de reveses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideración se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan á la fábrica serán remitidos á la mayor brevedad. En la Imp. lib. y lit., del «Diario de Córdoba», se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

**Tratado práctico de caminos,** por D. Joaquín Montero, obra útil á todos los ayuntamientos, á los maestros de obras, directores de caminos vecinales, y muy particularmente á los que quieren ingresar en la escuela de ayudantes de obras públicas, y á todos los que tienen que entender en la construcción y conservación de los caminos. El autor á costa de muchos años, ha conseguido reducir á la práctica mas vulgar los datos mas sublimes de la ciencia sobre las diversas operaciones que preceden, preparan y llevan á término la construcción de un camino. El gran mérito de este libro consiste en ser tan completo como un tratado científico, siendo al mismo tiempo elemental. Se vende á 16 rs. en las principales librerías de la corte, en casa de su autor, calle de S. Pablo núm. 34 y en la redacción de este Diario.

**Arrendamiento.** Se arrienda la casa principal núm. 404, calle de Isabel II. desde el dia.

## TARJETAS DE VISITA.

Se hacen litografiadas en la Imprenta del Diario de Córdoba á 12 y 14 rs. el ciento.

**Venta de fincas.** A voluntad

de su dueño y libres de todo gravamen, se venden al contado ó a plazos las fincas siguientes.

En el término de Castro del Río. Una huerta nombrada 1.º de Garcí Calvo, compuesta de 8 fanegas de tierra de regadio, secano y seco, que linda con el río Guadajicillo, cub la 2.º huerta de su nombre y con tierras del Cortijo de Garcí Calvo. Una huerta en el primer ruedo de dicho pueblo, nombrada Atalaya, compuesta de una fanega, seis clementines y dos cuartillos de tierra, que linda con otras de D. Pedro del Río, D. José de Rivas y D. Rafael Tamajón, vecinos de Castro del Río, y con el camino de Castro a Nueva Carteya. Otra huerta al pago que nombran las Casabanas, cerca de Espejo, compuesta de 5 fanegas y 4 clementines de tierra, que linda con el camino de Castro a Montilla, con otras de Francisco Raso, vecino de Espejo, con el camino de Castro a Lucena, y con tierras de Andrés López, vecino de Castro.

Termino de la Rambla y á un cuarto legua de Fernán Núñez. De la cabida que tiene el cortijo nombrado Caño Alto, se venden 234 fanegas de tierra calma, que lindan con otras que su dueño se reserva, con tierras del cortijo del Charquillo, con el camino que va de Córdoba á la Rambla y con la plantación del cortijo nombrado Caño Bajo. De la cabida que tiene la plantación del Cortijo del Caño Bajo, se venden 239 fanegas y 5 clementines de tierra plantada de garrotes que tienen de 8 a 10 años, que lindan con otros que se reserva su dueño, con tierras del cortijo anterior, con otras de el Charquillo y co el camino de la Rambla á Córdoba.

Las personas que deseen comprar las referidas fincas podrán pasar en Córdoba casa calle de los Alamos núm. 3, donde se tratará y se entregarán de sus precios y condiciones, como también en la Rambla B. Tomás Fernández, que vive en la calle Fernández.

**Venta.** La de una casa principal situada en la plazuela de S. Pedro núm. 2 duplicado, recientemente obrada, con una superficie de mi ochocientas noventa y ocho varas cuadradas, con un espacioso patio de entrada, con tres cocheras, portería alta y baja, dos cuadras con quince plazas, guardería, pajar y dos grandes graneros sobre ellas; al frente la entrada principal con escalera de mármol, que da paso a grandes salones y demás habitaciones, todo arquerado y empapelada con lujo, jardín, otro patio interior, cocina y demás oficinas necesarias. Es de propiedad particular y libre de todo gravamen. Hora para verla desde las 11 hasta las 5 de la tarde.

**Arrendamientos.** Desde el dia se arrienda la casa principal calle del Duque de la Victoria, antes de los Huertos, núm. 4 moderno, con muchas y buenas habitaciones, abundante agua potable y pozos, acristalada por cuenta del señor, con casa de campo, graneros, cuadras, etc. Y de S. Miguel proximo al diente se arrienda el cortijo de los Lirios, situado en la campiña de esta Ciudad, a legua y media de distancia de ella, con 200 fanegas de tercio, por el propietario D. Bartolomé María López, podrán avisarse para sus condiciones y ajuste.

**Casas en arrendamiento.** Desde el dia se arriendan dos casas en esta ciudad; una calle de Góngora, núm. 14, recientemente obrada en su inferior, y otra en las Olleras, número 35, de grande extensión y aproposito para una fábrica, almacén de depósito, etc. objeto análogo. Su dueño D. Manuel García López, calle de Letrados, núm. 18.

**Bazar de papel de fumar.** Edel despacho del Diario de Córdoba, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el dia el papel de fumar, de todas las marcas, á los precios siguientes:

Una cartera á 12 rs. — Docena de id. á 15 rs. — Gruesa de id. á 20 rs.

A los dueños de establecimientos que compran de 40 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodado que solo puede venderse á los antiguos precios.

**Venta.** La casa número 2

plazuela de S. Pedro, esquina á la calle de la Rosa, nuevamente obrada, con cómodas y amplias habitaciones empapeladas, acristalada toda ella, escalera de mármol, dos patios, jardín, garaje y una extensa alazacra con segundo piso:

es de propiedad particular y libre de todo gravamen. Hora para verla desde las 11 hasta las 5 de la tarde.

**Almanaque de la Risa.** Ra-

milleto de flores, ortigas y abrojos. Se halla de venta en el despacho de este periódico á 4 rs. ejemplar.

**La Paloma.** Librería 14,

frente al bazar cordeles. Desde hoy queda abierto este nuevo establecimiento, donde existirá siempre un magnífico surtido de ropa blanca hecha, para señoras y caballeros; también hay un completo surtido de géneros de lana en camisetas, calzoncillos, medias, calcetines, confortantes, bufandas, bolines, guantes de castor, corsés, cinturillas, etc. novedad: hay además algunos artículos para niños.

**Diccionario.** Se vende un dic-

cionario de Madoz en buen estado. La persona que lo deseé adquirir podrá avisarse con D. Se-rafín Barberini, calle de la Librería.

14-1

**Subasta.** En subasta estra-judicial que tendrá lugar en la Notaría de D. Joaquín Sanchez Guerra, calle Fernando Colón 16, se engañen á títulos corrientes el dia 20 de Diciembre actual á las doce de la mañana unas casas principales de nueva construcción satis en esta capital calle Conde Gondomar núm. 47. El precio que se halla de manifiesto en dicha Notaría.

**Turrón.** Hay de venta una partida de turrón de Gijona, superior, de primera calidad, premiado por S. M. á precios equitativos, como así mismo el de Alicante duro y el de yema y tieve. También se expenderá bajo las mismas condiciones la rica almendra de la misma procedencia, de la fábrica de Antonio Moneris; el espedidero Antonio Sirvén y Miguel, en la plaza, posada del Toro, permanecerá hasta el primer dia de Pascua. Se expenderá por el mismo que otros años lo vendió en la posada de S. Antonio.

**Interesante.** En la confitería del calle de S. Fernando, acaba de recibir un gran surtido de cajas de mazapan de Toledo de diferentes tamaños y figuras, gran surtido de cajas de lujo francesas, alimibares de todas clases, turrones, tortas de azúcar y todo quanto puede apetecer el consumidor, todo á precios equitativos.

</